



Assemblée générale

Distr. générale
22 juillet 2010
Français
Original : anglais

Soixante-cinquième session

Point 100 b) de l'ordre du jour provisoire*

Examen et application du Document de clôture de la douzième session extraordinaire de l'Assemblée générale

Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Le présent rapport donne une vue d'ensemble des activités du Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement menées par le Bureau des affaires de désarmement dans les domaines d'activité prioritaires des armes de destruction massive et des armes classiques, en particulier des armes légères et de petit calibre. Le Programme continuera de publier les versions papier et électronique de la nouvelle formule de l'*Annuaire des Nations Unies sur le désarmement* en deux parties, que l'on trouve sur son site Web. Le site Web sur le désarmement (www.un.org/disarmement) s'est considérablement enrichi et est de plus en plus utilisé par les États Membres, les participants aux conférences, les organisations non gouvernementales et le public, qui y trouvent chaque jour des documents et des déclarations, y compris des messages vidéo. Des sites Web consacrés à des réunions et conférences particulières voient également le jour. Le Bureau continuera de faciliter la participation des organisations de la société civile aux réunions et conférences sur le désarmement et à collaborer étroitement avec les groupements d'organisations non gouvernementales qui leur ouvrent la voie. Le présent rapport décrit également les nombreuses activités que mène le Département de l'information pour contribuer à la diffusion de l'information sur le désarmement.

* A/65/150.



Table des matières

	<i>Page</i>
I. Introduction	3
II. Sources d'information	4
A. Publications	4
B. Site Web	6
C. Expositions	7
III. Activités d'information	7
A. Conférences, réunions-débats et autres activités	7
B. Séances d'information	9
C. Activités relatives au désarmement menées par le Messager de la paix nommé par le Secrétaire général	10
IV. Coopération avec la société civile, en particulier les organisations non gouvernementales	10
V. Activités du Département de l'information	11
A. Campagnes d'information	11
B. Internet, presse, télévision et radio	12
C. Centres, services et bureaux d'information des Nations Unies	14
D. Société civile et organisations non gouvernementales	16
E. Documentation imprimée	17
F. Expositions	17
G. Activités des Messagers de la paix nommés par le Secrétaire général	17
H. Affaires publiques	18
VI. Conclusion	18
Annexe	
État du Fonds de contributions volontaires au Programme d'information sur le désarmement des Nations Unies au 31 décembre 2009	20

I. Introduction

1. Dans sa résolution 63/81, l'Assemblée générale a prié le Secrétaire général de lui présenter, à sa soixante-cinquième session, un rapport portant à la fois sur la façon dont les organismes des Nations Unies auront mené à bien, durant les deux années précédentes, les activités au titre du Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement et sur celles qu'ils envisagent pour les deux années suivantes. Le Programme est administré par le Bureau des affaires de désarmement, en étroite collaboration avec le Département de l'information du Secrétariat, en particulier pour ce qui touche aux campagnes d'information sur des manifestations et des conférences importantes.
2. Les objectifs du Programme reprennent l'orientation générale du Bureau des affaires de désarmement et sont inspirés par les priorités des États Membres énoncées dans les résolutions et les décisions de l'Assemblée générale.
3. Comme indiqué dans le rapport du Secrétaire général (A/62/643), le Haut-Représentant aux affaires de désarmement a continué de sensibiliser les États Membres et la société civile aux questions de désarmement et de non-prolifération. Il a intensifié ses échanges avec les médias, les groupes de réflexion, les milieux universitaires et les organisations de la société civile, qui ont une influence capitale sur l'opinion publique pour les questions de désarmement et de non-prolifération.
4. Dans le domaine des armes de destruction massive et de leurs vecteurs, en particulier des armes nucléaires, la troisième session du Comité préparatoire de la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010 (New York, 4-15 mai 2009) et la Conférence d'examen proprement dite (New York, 3-28 mai 2010) ont figuré au premier rang des priorités, suscitant une forte demande d'information de la part des diplomates, des organisations internationales, de la société civile, des médias et du public.
5. Dans le domaine des armes classiques, la priorité a été donnée à la quatrième Réunion biennale des États pour l'examen de la mise en œuvre du Programme d'action en vue de prévenir, combattre et éliminer le commerce illicite des armes légères sous tous ses aspects (New York, 14-18 juin 2010). Cette fois encore, le Bureau des affaires de désarmement s'est employé à mobiliser les ressources nécessaires pour répondre à la demande d'information des différentes parties intéressées.
6. Le site Web du Bureau des affaires de désarmement n'a cessé de gagner en importance, à en juger par le temps que les visiteurs ont passé sur le site. Des sites Web ont été spécialement conçus pour les grandes conférences sur le désarmement, notamment la troisième session du Comité préparatoire de la Conférence d'examen de 2010, la Conférence d'examen proprement dite et la quatrième Réunion biennale des États, ainsi que sur des sujets plus précis, comme la conclusion d'un traité sur le commerce des armes.
7. Au paragraphe 2 de sa résolution 63/70, l'Assemblée générale a prié le Secrétaire général d'établir un rapport sur le bilan de l'application des recommandations contenues dans l'étude de l'Organisation des Nations Unies sur l'éducation en matière de désarmement et de non-prolifération (A/57/124) et les nouvelles possibilités de promouvoir l'éducation en matière de désarmement et de

non-prolifération, et de le lui présenter à sa soixante-cinquième session (A/65/160). Ces deux rapports sont à lire en parallèle.

8. Dans une série de résolutions adoptées à sa soixante-quatrième session, l'Assemblée générale a réaffirmé l'utilité des trois centres régionaux du Bureau, qui assurent la diffusion de l'information et organisent des programmes éducatifs, respectivement en Afrique, en Asie et dans le Pacifique, et en Amérique latine et dans les Caraïbes. On trouvera des précisions sur leurs activités respectives dans les rapports les concernant¹.

9. Le Programme de bourses d'études, de formation et de services consultatifs des Nations Unies en matière de désarmement reste le plus important programme annuel de formation du Bureau. Un rapport distinct sur ses activités a été soumis à l'Assemblée à sa soixante-cinquième session (A/65/151).

10. Sur la demande de l'Assemblée générale au Directeur de l'Institut des Nations Unies pour la recherche sur le désarmement (UNIDIR), deux rapports distincts ont été établis sur les activités d'information et d'éducation menées par l'Institut ces deux dernières années et transmis par le Secrétaire général à l'Assemblée pour examen (A/64/261 et A/65/177).

11. Le Programme d'information sur le désarmement continue d'être financé au moyen du budget ordinaire et de ressources extrabudgétaires, en particulier son fonds d'affectation spéciale. La situation du Fonds au 31 décembre 2009 est présentée dans l'annexe au présent rapport. Le Fonds a continué de bénéficier des dons d'États Membres et de donateurs privés. Le Bureau des affaires de désarmement est reconnaissant des dons et de l'appui qu'il a reçus des États et des donateurs privés dont la liste figure en annexe au présent rapport.

II. Sources d'information

A. Publications

12. *L'Annuaire des Nations Unies sur le désarmement* demeure la principale publication du Bureau des affaires de désarmement. Sa version anglaise est tirée à plus de 4 000 exemplaires, qui sont distribués aux bibliothèques de l'ONU partout dans le monde, à son système de bibliothèques dépositaires, à ses centres d'information, à toutes les missions permanentes de New York et de Genève (en plusieurs exemplaires), aux bureaux des commissions régionales et aux bibliothèques parlementaires. Plusieurs centaines d'exemplaires de chaque édition sont vendus dans les librairies de l'ONU aux abonnés et au grand public. Toutes les délégations participant aux travaux de la Première Commission de l'Assemblée générale et de la Conférence du désarmement en reçoivent aussi un exemplaire. En outre, il est distribué à environ 1 300 instituts de recherche, organisations et particuliers, surtout dans les pays en développement.

¹ Les rapports du Secrétaire général sur le Centre régional des Nations Unies pour la paix, le désarmement et le développement en Amérique latine et dans les Caraïbes (A/65/139) et sur le Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Asie et dans le Pacifique (A/65/120) ont été présentés à l'Assemblée générale à sa soixante-cinquième session. Le rapport du Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Afrique sera présenté à l'Assemblée générale à sa soixante-sixième session.

13. L'*Annuaire* paraît aussi sous forme électronique et peut être consulté facilement sur le site Web du Bureau des affaires de désarmement. En ligne, il est proposé au format HTML ou PDF et dispose de fonctions de recherche plein texte, de recherche indexée et de navigation. Il existe en version électronique depuis 2002.

14. La série intitulée *Occasional Papers* a été créée afin d'améliorer la diffusion des travaux d'experts menés dans le cadre des tables rondes et des séminaires qu'organise le Bureau des affaires de désarmement. Cette publication est gratuite et peut être consultée sur le site Web du Bureau. Les numéros ci-après ont été publiés pendant la période considérée dans le rapport :

- *Occasional Paper* n° 14, février 2009, « Conflict of Interests: Children and Guns in Zones of Instability », compte rendu d'une table ronde du 15 juillet 2008 organisée conjointement par le Bureau des affaires de désarmement, le Représentant spécial du Secrétaire général pour les enfants et les conflits armés, en collaboration avec le Réseau d'action international contre les armes légères (RAIAL), et le Gouvernement belge;
- *Occasional Paper* n° 15, mars 2009, « Developing a Biological Incident Database », compte rendu d'une table ronde du 23 octobre 2008 organisée par le Bureau des affaires de désarmement en coopération avec le Comité d'ONG pour le désarmement, la paix et la sécurité;
- *Occasional Paper* n° 16, avril 2009, « Assessing the United Nations Register of Conventional Arms », contribution du Bureau des affaires de désarmement – une exception par rapport aux numéros habituels de la série – aux travaux du Groupe d'experts gouvernementaux sur le Registre des armes classiques de 2009, également destinée aux personnes concernées par ces questions au sein des pouvoirs publics, de la société civile et du monde universitaire;
- *Occasional Paper* n° 17, octobre 2009, « Promoting the Universality of the Convention on Certain Conventional Weapons », compte rendu d'un projet commun du Bureau des affaires de désarmement et de l'Union européenne consistant en six séminaires régionaux organisés en 2008, auxquels ont participé 69 États, dont la majorité n'étaient pas parties à la Convention, et cinq organisations régionales;
- *Occasional Paper* n° 18, janvier 2010, « Ways to Strengthen the Field of Verification », compte rendu des interventions réalisées en février 2009 aux membres du Conseil consultatif du Secrétaire général pour les questions de désarmement par James Acton, du Programme de non-prolifération de la Dotation Carnegie pour la paix internationale, et Andreas Persbo, Directeur exécutif par intérim du Centre sur la recherche, la formation et l'information en matière de vérification;
- *Occasional Paper* n° 19, juin 2010, « Cyber Warfare and Its Impact on International Security », compte rendu d'un exposé présenté en février 2009 aux membres du Conseil consultatif du Secrétaire général pour les questions de désarmement par James Lewis, du Centre for Strategic and International Studies.

15. Pendant la période considérée, le Bureau des affaires de désarmement a continué à publier son bulletin électronique trimestriel, *Disarmament Update*, qui s'adresse à un public ciblé et appelle l'attention sur les manifestations et activités

récentes organisées par le Bureau ou d'autres enceintes consacrées au désarmement et propose aux lecteurs des documents plus complets déjà disponibles sur le site Web du Bureau et d'autres sites connexes.

16. En octobre 2008, le Bureau des affaires de désarmement a publié une brochure intitulée « Comité 1540 : sélection de documents de l'Organisation des Nations Unies », outil de référence destiné aux participants au cycle d'ateliers régionaux sur l'application de la résolution 1540 (2004) du Conseil de sécurité. Destinée également aux diplomates et autres hauts représentants des gouvernements, aux institutions régionales et sous-régionales, aux organismes des Nations Unies, aux organisations non gouvernementales (ONG) spécialisées, aux instituts de recherche, aux spécialistes de l'éducation, aux étudiants et au grand public, cette brochure a été conçue comme un recueil, facile à utiliser, regroupant les documents essentiels sur le sujet, notamment les rapports et les résolutions du Conseil de sécurité. Il en existe aussi une version électronique consultable en ligne.

17. En septembre 2009, le Bureau des affaires de désarmement a publié un fascicule intitulé « Disarmament – A Basic Guide » en collaboration avec le Comité d'ONG pour le désarmement, la paix et la sécurité, conformément aux objectifs du Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement. Ce guide aide à cerner l'importance de l'action multilatérale et de son financement dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. Destiné à un lectorat néophyte, il est aussi utile aux enseignants ou aux formateurs spécialisés dans les questions de désarmement. Il existe en anglais et en espagnol et peut être consulté en ligne.

B. Site Web

18. Le Bureau des affaires de désarmement a continué d'assurer la gestion de son site Web et d'en améliorer le contenu et les fonctionnalités techniques.

19. Le site Web continue à être agencé en fonction de certains thèmes et non de la structure du Bureau. Son contenu est essentiellement déterminé par les priorités du Bureau. Sur sa page d'accueil, on trouve les plus récents des communiqués de presse de l'ONU, des déclarations du Secrétaire général et d'autres hauts responsables de l'ONU, comme le Haut-Représentant pour les affaires de désarmement, et des publications sur le désarmement, des renseignements concernant les manifestations en cours et à venir dans le domaine du désarmement avec la documentation pertinente et des liens renvoyant aux sites des principaux partenaires de l'ONU. Ses pages de fond donnent des renseignements d'ordre général sur le sujet à l'étude et renferment une multitude d'informations sur les grandes conférences anciennes et récentes concernant le désarmement. La documentation se rapportant à ces conférences qui existe dans toutes les langues officielles de l'ONU est affichée sur le site Web.

20. Le Bureau surveille en permanence l'efficacité de son site. Il tient des statistiques mensuelles sur le nombre de consultations et de visiteurs et les heures et jours de forte fréquentation. Cette surveillance régulière lui a permis de se faire une meilleure idée de l'information recherchée et de déterminer qui la recherche.

21. Le nombre de visiteurs du site a plus que doublé depuis la publication du dernier rapport, en juillet 2008 (A/63/162), avec 54 900 visiteurs par semestre. Le nombre total de sessions (nombre de fois où les personnes se connectent au site) a

également augmenté de 80 %. Le temps que les utilisateurs passent en moyenne sur le site a diminué de 6 %, car, comme suite à sa reconfiguration, le site a été doté de nouveaux et de meilleurs moyens de navigation qui en ont facilité l'utilisation. Les utilisateurs les plus assidus, à en juger par le temps qu'ils y ont passé, sont les organismes publics (principalement les ministères des affaires étrangères), les établissements d'enseignement et les organisations non gouvernementales. Les deux sections les plus visitées sont la base de données sur les résolutions et décisions relatives au désarmement adoptées par l'Assemblée générale et la base de données contenant des renseignements sur l'état et les textes des traités relatifs au désarmement.

22. Élargir la version multilingue du site Web du Bureau des affaires de désarmement demeure un défi majeur en raison du manque de ressources financières. Ce n'est que lorsque la documentation existe dans toutes les langues officielles de l'ONU que le Bureau peut l'afficher rapidement et sans difficulté. Un des grands objectifs visés par le Bureau est de faire en sorte que le contenu de la page d'accueil et de toutes les pages les plus importantes soit disponible dans toutes les langues officielles de l'ONU.

C. Expositions

23. Les expositions jouent un rôle important dans les activités de sensibilisation, et donnent des informations sur les conférences ou d'autres sujets en faisant connaître les positions des organisations gouvernementales et non gouvernementales. Ces expositions sont désormais une tradition établie des conférences des Nations Unies (voir plus bas, par. 64, dans la partie consacrée au Département de l'information, qui donne des précisions sur les conférences auxquelles le Bureau des affaires de désarmement a fourni des services fonctionnels).

III. Activités d'information

A. Conférences, réunions-débats et autres activités

24. Avec le soutien du Gouvernement japonais, la vingtième Conférence des Nations Unies sur le désarmement s'est tenue à Saitama City (Japon) du 27 au 29 août 2008. Placée sous le thème « Désarmement nucléaire, non-prolifération et utilisation pacifique de l'énergie nucléaire : tendances et défis », la Conférence a abordé plusieurs questions hautement importantes dans les domaines du désarmement et de la non-prolifération, comme les problèmes touchant l'application du Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires et les initiatives visant à les résoudre, la sécurité en Asie de l'Est et la maîtrise des armements, et la coopération avec la société civile. La vingt et unième Conférence des Nations Unies sur le désarmement s'est déroulée à Niigata (Japon) du 26 au 28 août 2009. Divers sujets y ont été abordés, dont la dénucléarisation de la péninsule coréenne, les perspectives pour la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010 et le rôle des médias et de la société civile dans le désarmement. Les participants ont exhorté toutes les nations du monde à prendre des mesures décisives pour instaurer un monde sans armes nucléaires, et à se donner les

moyens de traduire cette vision d'un monde exempt de telles armes par des initiatives concrètes.

25. Avec l'appui du Gouvernement de la République de Corée, la septième Conférence commune ONU/République de Corée sur les questions de désarmement et de non-prolifération s'est tenue sur l'île de Jeju (République de Corée) du 24 au 26 novembre 2008. Placée sous le thème « La renaissance du nucléaire et le Traité de non-prolifération : renforcer les trois piliers du TNP », la Conférence a abordé plusieurs questions hautement importantes dans les domaines du désarmement nucléaire et de la non-prolifération, comme les moyens de donner une nouvelle impulsion au Traité, la renaissance du nucléaire et la création d'un mécanisme multilatéral d'assurance en matière d'approvisionnement en combustible nucléaire, les difficultés à résoudre et les solutions à adopter en matière de non-prolifération et de désarmement nucléaire et les défis liés à la non-prolifération en Asie du Nord-Est. La huitième Conférence commune ONU/République de Corée sur les questions de désarmement et de non-prolifération s'est tenue sur l'île de Jeju (République de Corée) du 16 au 18 novembre 2009. Placée sous le thème « Perspectives pour une nouvelle ère de progrès en matière de désarmement et de non-prolifération », la Conférence a abordé plusieurs questions hautement importantes dans les domaines du désarmement nucléaire et de la non-prolifération, telles que les mesures à prendre pour édifier un monde sans armes nucléaires, les difficultés à résoudre et les solutions à adopter en matière de non-prolifération nucléaire, la promotion des utilisations pacifiques de l'énergie nucléaire et les défis liés à la non-prolifération en Asie du Nord-Est.

26. Au cours des sessions de 2008 et de 2009 de la Première Commission de l'Assemblée générale, un nombre exceptionnellement important de réunions parallèles ont été organisées séparément ou conjointement par les missions permanentes auprès de l'ONU, les organisations non gouvernementales, les groupes de réflexion, l'Institut des Nations Unies pour la recherche sur le désarmement et le Bureau des affaires de désarmement.

27. L'EastWest Institute et le Bureau des affaires de désarmement ont organisé le 24 octobre 2008 une importante réunion, au cours de laquelle le Secrétaire général a dévoilé son plan en cinq points pour le désarmement nucléaire (voir SG/SM/11881). D'autres réunions ont été organisées en 2008, dont un atelier sur l'uranium appauvri, des réunions consacrées à l'abolition des armes nucléaires, des débats consacrés à la sécurité de l'espace extra-atmosphérique, au renforcement de la transparence dans les transferts d'armes grâce au Registre des armes classiques ainsi qu'aux armes à sous-munitions et aux armes légères. On notera également que le 23 octobre 2008, le Comité d'ONG pour le désarmement, la paix et la sécurité a organisé, en coopération avec le Bureau des affaires de désarmement, une table ronde consacrée à la mise en place de la base de données sur les incidents biologiques.

28. En marge de la session de 2009 de la Première Commission, a été organisé le lancement d'un fascicule intitulé *Promoting the Universality of the Convention on Certain Conventional Weapons*, publié par le Bureau des affaires de désarmement sur la base d'un projet mené conjointement avec l'Union européenne. D'autres manifestations parallèles ont eu lieu, notamment la projection du film *The Silent Army* suivie d'une réunion-débat sur les enfants soldats et les armes légères

organisée par le Bureau des affaires de désarmement et le Bureau du Représentant spécial du Secrétaire général pour les enfants et les conflits armés.

29. Les jeunes ont occupé une place centrale dans les activités de communication du Bureau des affaires de désarmement. Le 9 juin 2009, le Coprésident du Comité des ONG pour la jeunesse du Département de l'information a organisé une réunion sur le thème « Disarm the World with Knowledge » au Siège de l'ONU. Outre le Bureau des affaires de désarmement, cette manifestation a été parrainée par le Comité exécutif des organisations non gouvernementales travaillant avec le Département de l'information et l'Université des Nations Unies. De jeunes cadres et des étudiants et professeurs de 14 établissements d'enseignement supérieur y ont participé, ainsi que de nombreux autres étudiants du monde entier via la retransmission en direct sur Internet.

30. Un séminaire semblable a été organisé le 23 juin 2009 à l'intention des jeunes d'Amérique latine et des Caraïbes au centre d'information de l'ONU à Mexico avec le Comité des ONG pour la jeunesse du Département de l'information. Plus d'une centaine d'étudiants de diverses universités de Mexico y ont participé, de même que des fonctionnaires du Ministère mexicain des affaires étrangères. Des étudiants d'autres villes mexicaines et d'autres pays de l'Amérique latine et des Caraïbes ont également pu y prendre part grâce à la retransmission en direct sur l'Internet. Une liaison vidéo a également été établie avec le Centre régional des Nations Unies pour la paix, le désarmement et le développement en Amérique latine et dans les Caraïbes basé à Lima (Pérou). Le 2 juin 2010, une réunion du même type a été organisée à Mexico avec la participation directe par vidéo du personnel du Centre régional.

B. Séances d'information

31. À la demande du Groupe des renseignements du Département de l'information, ou pour donner suite à des demandes formulées directement par des institutions, le personnel du Bureau des affaires de désarmement à New York a tenu, au cours de la période considérée, entre 35 et 40 séances d'information par an dans le cadre d'activités d'éducation et de formation, séances qui ont été suivies par quelque 2 250 participants externes, dont : a) des étudiants de passage dans le cadre de programmes universitaires relatifs à l'Organisation des Nations Unies; b) des membres d'associations pour les Nations Unies de divers pays; c) des stagiaires de ministères des affaires étrangères; d) des étudiants se préparant pour les jeux de rôle mettant en scène le fonctionnement de l'Organisation des Nations Unies; et e) des membres d'organisations non gouvernementales de passage. Ce chiffre représente une hausse considérable (50 % du nombre de participants) par rapport à la période couverte par le dernier rapport.

32. Le personnel du Bureau des affaires de désarmement a également participé à de nombreux débats et réunions consacrés à la maîtrise des armements, au désarmement et aux questions de sécurité, organisés par des instituts de recherche ou universitaires ou des groupes de réflexion.

33. Le Haut-Représentant pour les affaires de désarmement et des fonctionnaires du Bureau ont participé à des entretiens télévisés, radiophoniques ou organisés par la presse écrite. Les nouvelles technologies de diffusion de l'information comme Internet et les messages vidéo ont également été utilisées aussi bien dans le cadre de certaines réunions que pour le site Web du Bureau.

C. Activités relatives au désarmement menées par le Messenger de la paix nommé par le Secrétaire général

34. Le Département de l'information est l'organe responsable des activités des messagers de la paix et agit en coopération avec le bureau fonctionnel (à savoir le Bureau des affaires de désarmement) pour ce qui est des activités ayant trait au désarmement. Au cours de la période considérée, Michael Douglas a apporté un certain nombre de contributions. En 2009, il s'est joint au Secrétaire général pour lancer la campagne « ADM – Nous devons désarmer » et diffuser les 100 raisons de désarmer sur le site de microblogging Twitter. Il est également intervenu lors de la réunion intitulée « Voices of Experience », organisée à New York le 7 mai 2009 en marge de la troisième session du Comité préparatoire de la Conférence d'examen de 2010. Il a par ailleurs fait un exposé lors de la réunion organisée au Siège de l'ONU le 24 septembre 2009 pour promouvoir la rapide entrée en vigueur du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires.

35. M. Douglas et le Secrétaire général sont apparus ensemble le 4 mai 2010 et ont pris la parole à la cérémonie de lancement de l'exposition « Stop Nuclear Arms! », organisée par la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires. Le 5 mai, M. Douglas et le Secrétaire général sont de nouveau apparus ensemble à la projection de *Countdown to Zero*, documentaire sur la montée de la menace d'une course mondiale aux armes nucléaires. Avant la projection, qui était organisée en marge de la Conférence d'examen du Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires de 2010, M. Douglas a formulé des observations sur le rôle des médias dans la mise en garde contre les dangers auxquels les armes nucléaires exposent le monde.

IV. Coopération avec la société civile, en particulier les organisations non gouvernementales

36. Afin de coordonner la participation aux grandes conférences, le Bureau des affaires de désarmement continue de se tenir en rapport étroit avec les deux principales coalitions d'organisations non gouvernementales, Reaching Critical Will, qui s'intéresse au domaine nucléaire, et RAIAL, qui s'intéresse aux armes légères. Au total, 1 155 représentants de 118 organisations non gouvernementales ont participé à la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires (mai 2010). Dans le domaine des armes légères, 170 représentants de quelque 35 organisations non gouvernementales ont participé à la quatrième Réunion biennale des États pour l'examen de la mise en œuvre du Programme d'action en vue de prévenir, combattre et éliminer le commerce illicite des armes légères sous tous ses aspects (juin 2010). Un nouveau système de préinscription en ligne des organisations non gouvernementales à ces types de réunions est actuellement à l'essai, dont on espère qu'il simplifiera la tâche du Bureau des affaires de désarmement, des organisations non gouvernementales, du Service de sécurité et de la sûreté de l'ONU et du Bureau des cartes d'identité ONU.

V. Activités du Département de l'information

37. Le Département de l'information continue de contribuer à sensibiliser le public et à mieux faire comprendre les objectifs et les travaux que l'Organisation des Nations Unies mène dans les domaines du désarmement et de la maîtrise des armements et dans les domaines connexes, notamment en faisant de la publicité autour des conférences, réunions, manifestations et célébrations de l'Organisation.

A. Campagnes d'information

38. En 2009, le Département et le Bureau des affaires de désarmement se sont associés pour lancer une campagne multimédia consacrée au désarmement et à la non-prolifération nucléaires faisant appel aux médias numériques et aux méthodes traditionnelles d'information. Il s'agissait de la première campagne numérique intégrée lancée par le Département en faisant appel aux moyens traditionnels et nouveaux pour promouvoir un domaine stratégique de communication. Cette campagne, lancée en juin sous le thème « ADM-Nous devons désarmer », s'est achevée avec la Journée internationale de la paix du 21 septembre, durant la semaine où se sont également tenues une réunion au sommet du Conseil de sécurité sur le désarmement et la non-prolifération nucléaires et la Conférence organisée pour faciliter l'entrée en vigueur du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, qui s'est déroulée au Siège de l'Organisation des Nations Unies.

39. Cette campagne d'information était destinée à éveiller l'intérêt des citoyens du monde entier pour les questions du désarmement et de la non-prolifération nucléaires, en leur demandant de présenter leurs « raisons de désarmer » sur le site Internet de la Journée internationale de la paix, consultable dans les six langues officielles de l'ONU. Les réponses ont été présentées aux dirigeants politiques à l'ouverture de l'Assemblée générale à New York, du 23 au 25 septembre. L'équipe chargée de la campagne a créé des pages sur des sites de réseau social et de microblogging, tels que Facebook, MySpace et Twitter, pour constituer des communautés en ligne s'intéressant au désarmement et à la non-prolifération nucléaires. Des milliers de personnes partout dans le monde se sont inscrites sur les sites de la campagne et ont signé la déclaration en ligne du Secrétaire général pour exprimer leur soutien. Tous les jours, une « raison de désarmer » a été envoyée via Twitter, puis diffusée par ceux qui participaient à la campagne, dont l'acteur américain Rainn Wilson, qui les envoyait à son tour à ses plus de 1,3 million d'abonnés, et par le Messenger de la paix Michael Douglas. Les 10 premiers messages Twitter ont été envoyés par le Secrétaire général, lequel a également lancé la campagne en Amérique latine à l'occasion de la Conférence du Département de l'information pour les organisations non gouvernementales tenue à Mexico. Un concours de vidéos en ligne a également été ouvert dans le cadre de la campagne sur le site YouTube.

40. Grâce à Twitter, la campagne « ADM-Nous devons désarmer » touche quelque 1,2 million de personnes qui peuvent ainsi consulter différentes ressources sur le désarmement et la non-prolifération (vidéos, photos et documents). La page Facebook compte 7 700 membres. Toutes les plates-formes numériques sont hyperliées et synergiques.

41. La Conférence annuelle du Département de l'information pour les organisations non gouvernementales, qui s'est déroulée à Mexico du 9 au 11 septembre 2009, était également consacrée au désarmement. Le Bureau des affaires de désarmement a apporté une importante contribution technique à la préparation et au déroulement de cette conférence.

42. Le Département de l'information a appuyé les propositions formulées par le Secrétaire général sur le désarmement et la non-prolifération dans un point de vue publié sous le titre « My Plan to Drop the Bomb » dans au moins 53 journaux nationaux et dans les médias électroniques du monde entier. Les centres d'information des Nations Unies, les ONG et d'autres interlocuteurs se sont également fait l'écho de ces propositions dans leurs documents et activités (voir les parties y relatives ci-après).

43. Pendant la période à l'examen, le Département a apporté un appui en matière de communications aux réunions et conférences des Nations Unies portant sur les questions de désarmement. Tout dernièrement, il a mené, en étroite collaboration avec le Bureau des affaires de désarmement, des activités ciblées destinées à promouvoir la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010 (New York, mai 2010). Pour appeler l'attention du public sur l'importance de cette conférence et sur les questions essentielles qu'elle a traitées, le Département a eu recours à différents outils d'information et de communication : publication de communiqués de presse et de documents promotionnels (dont un dossier de presse), radiodiffusion, télévision, site Internet dans les six langues officielles et activités d'information. Avant la Conférence, un point de vue du Secrétaire général intitulé « Standing at Ground Zero » a été rédigé et publié dans l'*International Herald Tribune*. Ce point de vue a été publié par 23 organismes de presse dans 19 pays. En outre, un point de vue sur le Traité de non-prolifération intitulé « Nuclear Non-Proliferation Talks Symbolize Hope », rédigé par le Secrétaire général adjoint à la communication et à l'information, a été publié dans le *Huffington Post* (États-Unis d'Amérique). Le Département a également contribué à l'annonce d'une manifestation parallèle qui s'est déroulée le 5 mai 2010 autour de la projection du documentaire *Countdown to Zero*. Le Secrétaire général ainsi que Michael Douglas, Messenger de la paix, Lawrence Bender, producteur primé aux Academy Awards, et Jeff Skoll, fondateur et Président de Participant Media, ont présenté le documentaire.

B. Internet, presse, télévision et radio

44. Le Département a continué de sensibiliser l'opinion mondiale aux questions de désarmement en couvrant régulièrement les réunions des organismes compétents de l'Organisation des Nations Unies et en produisant de nombreuses émissions thématiques ou d'information décrivant les activités de l'Organisation, qui sont diffusées sur tous ses réseaux d'information.

45. Parmi les principales manifestations qui ont été couvertes pendant la période à l'examen figurent : les troisième et quatrième réunions biennales des États pour l'examen de la mise en œuvre du Programme d'action en vue de prévenir, combattre et éliminer le commerce illicite des armes légères sous tous ses aspects; les sessions que la Conférence du désarmement a tenues en 2008 et 2009 à Genève; les activités de l'Assemblée générale et de la Première Commission; la réunion au sommet que

le Conseil de sécurité a consacré au désarmement et à la non-prolifération nucléaires en 2009; la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010; et les grandes campagnes de mobilisation et d'information.

46. Pour ce qui est de la presse imprimée, le Département a publié 339 communiqués en anglais et en français, couvrant intégralement les réunions intergouvernementales (228); reprenant les textes de déclarations, messages et nominations prononcés par le Secrétaire général (91); et rendant compte de conférences de presse (20).

47. Pour ce qui est d'Internet, le Centre d'actualités de l'ONU a produit tout au long de la période à l'examen, dans toutes les langues officielles, des articles et des reportages qui mettent l'accent sur les faits marquants de l'actualité et les campagnes concernant le désarmement. Il a notamment couvert les réunions biennales sur les armes légères, les mesures et décisions adoptées par le Conseil de sécurité, les déclarations du Secrétaire général et la Conférence du Département de l'information pour les ONG tenue à Mexico.

48. La Section des services Web du Département a créé et tient à jour, dans les six langues officielles, le site Internet de la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010. Elle a également assuré des services de numérisation et de mise en ligne des déclarations de la Conférence et des présentations des ONG. Le Département a en outre créé, en anglais, le site Internet du Bureau des affaires de désarmement, dont les versions dans les cinq autres langues sont en cours d'élaboration. Il a également appuyé un certain nombre d'autres initiatives lancées sur Internet concernant le désarmement, avec l'aide des partenaires de l'Organisation.

49. Les émissions diffusées par la Radio des Nations Unies dans les six langues officielles, ainsi qu'en swahili et en portugais, se sont intéressées à de nombreux aspects des messages envoyés par l'ONU sur le désarmement, notamment ceux portant sur les armes classiques, les armes de petit calibre, les effets des mines terrestres dans les régions sortant d'un conflit, les activités menées par la société civile en faveur du désarmement, le rôle des parlementaires dans le désarmement et la visite du Secrétaire général dans l'ancien polygone nucléaire soviétique de Semipalatinsk (Kazakhstan), en avril 2010. En outre, la Radio des Nations Unies a accueilli des personnalités internationales qui militent en faveur du désarmement, dont Mikhaïl Gorbatchev, qui a donné à l'Organisation des Nations Unies une conférence sur le désarmement nucléaire, l'acteur Michael Douglas, Messenger de la paix pour le désarmement, et le mannequin Christie Brinkley, qui a participé à un débat sur le désarmement en sa qualité de membre du Conseil d'administration de l'organisation américaine Global Security Institute. Pendant la période à l'examen, la Radio des Nations Unies a diffusé des entretiens avec des responsables de l'ONU et des représentants gouvernementaux consacrés à des questions relatives au désarmement.

50. En plus de couvrir régulièrement les manifestations qui sont organisées au Siège – des conférences de presse aux réunions du Conseil de sécurité – le Groupe de la photographie a créé sur Internet une photothèque sur le thème du désarmement et de la non-prolifération nucléaire, à l'occasion de la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010.

51. Le Service de la production vidéo du Département a continué de réaliser, à l'intention des chaînes de télévision, des séquences, des reportages et des montages sur le désarmement. Par exemple, le magazine télévisé « 21st Century » et l'émission de reportages « L'ONU en action » ont traité des sujets variés liés au désarmement, des chiens démineurs au Sud-Soudan au commerce des armes en passant par une rétrospective des travaux de l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA). Le Département a produit une profusion de vidéos pour faire connaître les conclusions de la Conférence d'examen du Traité de non-prolifération, notamment des images de tout le système des Nations Unies, ainsi que des éditions spéciales quotidiennes sur l'actualité au Siège, dont les points presse et conférences de presse.

52. Des vidéos non montées ont été préparées à l'intention des chaînes de télévision sur différents sujets liés au désarmement : du discours prononcé en 2008 par le Secrétaire général à l'occasion d'une session extraordinaire de l'Organisme pour l'interdiction des armes nucléaires en Amérique latine et dans les Caraïbes aux programmes novateurs de désarmement menés en Haïti et au Rwanda.

53. En outre, pendant la période à l'examen, des vidéoclips sur le désarmement ont été publiés en ligne et peuvent être consultés en direct et à la demande. De même, 362 vidéoclips et 70 heures de retransmission en direct sur Internet ont été mis à la disposition du public pour le tenir informé de l'actualité dans ce domaine, notamment des activités du Conseil de sécurité et des manifestations spéciales telles que les Conférences Pugwash sur la science et les problèmes internationaux coparrainées par le Bureau des affaires de désarmement et les débats sur les travaux de l'Organisation organisés par des partenaires de la société civile.

C. Centres, services et bureaux d'information des Nations Unies

54. Le réseau de 63 centres, services et bureaux d'information relevant du Département de l'information a poursuivi ses différentes activités dans le domaine du désarmement. Il a ainsi mené des activités de sensibilisation des médias en publiant notamment des points de vue sur le désarmement nucléaire, les armes de petit calibre et les armes à dispersion; mis en place des actions éducatives (programme « L'ONU mise en scène », manifestations spéciales et vidéoconférences); produit et diffusé des supports d'information dans des langues locales; et sensibilisé le grand public en organisant des séminaires, des conférences et des expositions.

55. Ainsi qu'il est indiqué plus haut (voir par. 42), le point de vue du Secrétaire général intitulé « My Plan to Drop the Bomb » a été publié dans au moins 53 journaux nationaux et électroniques, dont *The South China Morning Post* en Chine, *The Daily News* en Égypte, *The Deccan Herald* en Inde, huit organismes de presse en République islamique d'Iran, *The Japan Times* au Japon, *The Daily Star* au Liban, *The Frontier Post* au Pakistan, *The Daily News* au Sri Lanka, *Referans et Today's Zaman* en Turquie, *The St. Petersburg Times* et *The Moscow Times* en Fédération de Russie, *The Nation* en Thaïlande, *The International Courier* en Ukraine, *The Guardian* et *The Scotsman* au Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord, et *The Washington Times* et *The Atlanta Journal-Constitution* aux États-Unis d'Amérique. Le point de vue du Secrétaire général adjoint aux affaires humanitaires et Coordonnateur des secours d'urgence consacré aux armes à

dispersion a été publié dans plusieurs journaux nationaux, dont *Eleftherotypia* en Grèce et *Excelsior* au Mexique, et largement diffusé sur les sites Internet, par le biais de communiqués de presse et de bulletins des centres d'information.

56. La Conférence du Département de l'information pour les ONG tenue à Mexico en septembre 2009 sous le thème « Pour la paix et le développement : désarmons maintenant! » a été l'occasion de diffuser les messages des Nations Unies sur le désarmement parmi les ONG en Amérique latine et dans les Caraïbes. Le Centre d'information à Mexico a organisé une exposition sur les armes de petit calibre et une exposition sur les enfants soldats sur le site de la Conférence. Plusieurs centres d'information, dans la région et ailleurs, ont contribué à l'organisation de la Conférence du Département pour les ONG, en marge de laquelle, certains ont également invité les ONG nationales à des séminaires et ateliers pour les tenir informées des travaux menés par l'Organisation dans le domaine du désarmement. Les responsables du programme « L'ONU mise en scène », parrainé par les centres d'information de différents pays – dont l'Afrique du Sud, la Colombie, l'Égypte, le Kazakhstan et le Paraguay – avaient décidé d'inscrire le désarmement parmi les grands thèmes examinés en 2009. En avril 2009, le programme « L'ONU mise en scène » à Astana avait pour thème le désarmement nucléaire. Pendant la période à l'examen, le Service d'information des Nations Unies à Vienne a régulièrement organisé des conférences sur l'AIEA et la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires à l'intention de professeurs invités venus de l'Allemagne, d'étudiants venus de l'Autriche, de l'Allemagne, de l'Italie, du Japon, de la Norvège, de la Fédération de Russie, de la Slovénie et d'autres pays, ainsi que de jeunes diplomates, hommes politiques et militaires de la région.

57. Les centres d'information ont organisé d'autres manifestations spéciales, comme l'exposition d'une collection d'origamis dans le cadre du projet « La lanterne de la paix » mené conjointement par l'Arménie et le Japon à Erevan en novembre 2008, et la commémoration de la destruction d'Hiroshima et Nagasaki célébrée à Vienne en août 2009. Le centre d'information de Tokyo a apporté son soutien à la Conférence annuelle des Nations Unies sur les questions de désarmement organisée conjointement par le Bureau des affaires de désarmement et le Gouvernement japonais à Saitama en août 2008. Le centre d'information de Katmandou a tenu un point presse pendant la Conférence sur les armes légères illicites organisée par le Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Asie et dans le Pacifique à Katmandou en juin 2009. Le centre d'information de Téhéran a traduit en persan des extraits du message du Secrétaire général sur la Journée du souvenir de toutes les victimes de la guerre chimique, et a publié un communiqué de presse à ce sujet en août 2009. Avec la coopération du Gouvernement burkinais, le centre d'information de Ouagadougou a organisé à l'intention des médias, en juillet 2008 et 2009, un séminaire annuel sur le commerce illégal des armes légères. Il a également produit une émission télévisée de 45 minutes sur le désarmement et la non-prolifération nucléaires avec l'aide de la chaîne de télévision nationale en septembre 2009. Pendant la période à l'examen, le centre d'information de Bujumbura a réalisé, en coopération avec la chaîne de télévision nationale, un certain nombre d'émissions sur les armes légères, la sécurité nucléaire et d'autres questions relatives au désarmement.

D. Société civile et organisations non gouvernementales

58. Le désarmement et les questions connexes ont été les principaux sujets abordés lors de la soixante-deuxième Conférence annuelle du Département de l'information pour les organisations non gouvernementales portant sur le thème « Pour la paix et le développement : désarmons maintenant! » et organisée par le Gouvernement mexicain à Mexico en septembre 2009. Quelque 1 300 participants représentant 55 pays et 340 organisations non gouvernementales y ont échangé des idées, des données d'expérience et des enseignements sur la paix, le désarmement et le développement. La Conférence a permis de souligner les liens existant entre des questions telles que le désarmement nucléaire, la non-prolifération, la réglementation des armes classiques, le développement humain et la sécurité mondiale.

59. La participation du Secrétaire général à la Conférence a donné toute son importance à la manifestation en montrant à la communauté des organisations non gouvernementales que leurs aspirations étaient partagées par les instances dirigeantes de l'ONU.

60. La Conférence a débouché sur une déclaration intitulée « Désarmement pour la paix et le développement », qui a été présentée au Secrétaire général et aux présidents en exercice et sortants de l'Assemblée générale et du Conseil de sécurité. Pour la première fois dans l'histoire des relations entre les organisations non gouvernementales et l'ONU, la Déclaration a été publiée comme document du Conseil de sécurité (S/2009/477, annexe) à l'occasion de la réunion au sommet consacrée au désarmement nucléaire et à la non-prolifération des armes nucléaires tenue en septembre 2009.

61. Au cours de la période faisant l'objet du rapport, le Département a continué de tenir régulièrement des réunions d'information à l'intention des représentants des organisations non gouvernementales qui lui sont associées. Des séances d'information et des ateliers ont été organisés sur les thèmes ci-après : « Le désarmement pour la paix et le développement : la nécessité d'aller de l'avant », « Pour la paix et le développement : désarmons maintenant! », « Le désarmement : des réponses neuves à des questions anciennes » et « Les questions de désarmement et l'ONU ».

62. Le Département a continué d'appeler l'attention de jeunes du monde entier sur le désarmement et les questions connexes. En septembre 2009, plus de 1 000 étudiants et enseignants ont participé à la célébration de la Journée internationale de la paix tenue au Siège sur le thème « Désarmement maintenant pour un monde meilleur ». Plus de 60 établissements d'enseignement et organisations non gouvernementales des États-Unis ont participé et beaucoup d'autres, partout dans le monde ont, par le biais d'une retransmission en direct sur le Web, suivi les débats qui ont porté sur des questions telles que le commerce illicite des armes légères et le désarmement nucléaire. Des étudiants du Libéria, de la République démocratique du Congo et du Soudan ont participé par visioconférence, avec l'aide des missions de maintien de la paix de l'ONU dans ces pays. Le Secrétaire général, le Président de l'Assemblée générale, le Représentant pour les affaires de désarmement et la Messagère de la paix de l'ONU, Jane Goodall, ont également apporté leur participation.

E. Documentation imprimée

63. Les questions de désarmement et de maîtrise des armements ont continué d'être largement abordées dans des publications du Département de l'information comme l'*Annuaire des Nations Unies* et *Les Nations Unies aujourd'hui* (précédemment *ABC des Nations Unies*). En août 2009, le Département a publié un double numéro de la *Chronique de l'ONU* comprenant une série d'articles sur des sujets liés au désarmement écrits par divers experts. Le numéro a coïncidé avec la Conférence de 2009 du Département de l'information par les organisations non gouvernementales.

F. Expositions

64. Les expositions publiques jouent un rôle important dans les activités de sensibilisation et d'information sur des questions prioritaires pour l'ONU et sont vues par un grand nombre de visiteurs du Siège. Au cours de la période considérée, le Département de l'information a organisé un certain nombre d'expositions concernant le désarmement dans les espaces publics du complexe de l'ONU, notamment « Against Nuclear Arms » (Contre les armes nucléaires), financée conjointement par les Gouvernements japonais et kazakh, et « IMPACT! Living with Mines and Cluster Munitions » (IMPACT! Vivre avec les mines et les armes à sous-munitions ».

65. Plus récemment, en mai-juin 2010, le Département et le Bureau des affaires de désarmement ont organisé de concert une grande exposition intitulée « Stop Nuclear Arms » (Halte aux armes nucléaires), dans le cadre de la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010. L'exposition comportait deux parties : « Putting an End to Nuclear Explosions » (Mettre un terme aux explosions nucléaires), exposition multimédia préparée par la Commission préparatoire de l'Organisation du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, et « Message to the World from Hiroshima and Nagasaki » (Message au monde d'Hiroshima et de Nagasaki », financée par le Gouvernement japonais avec l'appui de la Confédération japonaise des organisations de victimes des bombes A et H (Nihon Hidankyo) des villes d'Hiroshima et de Nagasaki.

66. En outre, l'exposition permanente sur le désarmement, qui est au programme de la visite guidée du bâtiment de l'Assemblée générale, a continué de susciter l'intérêt des visiteurs. La campagne du Secrétaire général « Armes de destruction massive – Agissons et désarmons maintenant » a été incorporée dans la galerie des expositions en 2009 et les visiteurs ont été encouragés à apporter leur participation en signant des déclarations sur les raisons pour lesquelles nous devons désarmer sur un immense rouleau de papier se trouvant dans la galerie, ainsi qu'en envoyant des textes au site sur les armes de destruction de massive. Une nouvelle exposition montrant des enfants victimes de mines terrestres antipersonnel a été ajoutée.

G. Activités des Messagers de la paix nommés par le Secrétaire général

67. Le Département a continué de coordonner le programme des Messagers de la paix nommés par le Secrétaire général qui permet, grâce aux efforts déployés par

certaines célébrités, de faire connaître un certain nombre des questions traitées par l'ONU. Au cours de la période faisant l'objet du rapport, les Messagers de la paix Michael Douglas et Jane Goodall ont apporté leur contribution à plusieurs reprises sur des questions liées au désarmement.

68. M^{me} Goodall a participé à la célébration de la Journée internationale de la paix de 2009 au Siège de l'ONU et pris part à la cérémonie traditionnelle de la Cloche de la paix et aux activités portant sur le désarmement organisées par des étudiants. Elle a également pris part, au cours de la Conférence des Parties chargée d'examiner le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires en 2010, à une réunion-débat sur la sécurité durable au XXI^e siècle qui a porté sur les liens existant entre le désarmement et le développement et a été organisée de concert avec le Département des affaires économiques et sociales du Secrétariat et le Global Security Institute.

H. Affaires publiques

69. Au cours de la période faisant l'objet du rapport, 479 243 visiteurs ont suivi les visites guidées du Siège qui comportent un élément désarmement. Ces visites étaient offertes en allemand, anglais, arabe, coréen, espagnol, français, hébreu, italien, japonais, mandarin, portugais, russe et suédois. Plus de 5 000 visiteurs ont utilisé les audioguides inaugurés le 6 octobre 2009. Le Département a organisé au Siège 47 séances d'information sur le désarmement et les questions connexes auxquelles ont participé 1 347 personnes au total.

VI. Conclusions

70. **Au cours de la période considérée, les activités du Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement ont continué d'être axées sur les armes de destruction massive, en particulier les armes nucléaires, et le commerce illicite des armes légères.**

71. **Le public du monde entier maîtrisant de mieux en mieux l'informatique et renforçant ses capacités techniques, le Programme d'information sur le désarmement a choisi une présentation électronique pour ses publications. L'Annuaire du désarmement (en deux parties), les documents hors série et Disarmament Update sont désormais disponibles sur le site Web du Bureau des affaires de désarmement.**

72. **Le contenu du site Web du Bureau s'est développé de façon exponentielle et des pages Web spécialisées ont été mises au point pour les grandes conférences; elles servent d'outils de travail aussi bien aux participants qu'aux vecteurs de l'information publique. Avec le concours du Département de l'information, le Bureau des affaires de désarmement continuera d'améliorer son site Web en le refondant complètement, afin de fournir des informations à jour et précises sous une forme dynamique et facile d'accès.**

73. **Le Département de l'information a mis l'accent sur des questions concernant le désarmement et la maîtrise des armements présentant un intérêt particulier, notamment les armes nucléaires et légères, en ayant recours à toute une gamme de supports – documents imprimés, Internet, films, émissions de radio et de télévision – et en faisant appel à son vaste réseau de centres**

d'information de par le monde ainsi qu'à ses moyens de diffusion. L'utilisation qu'il a faite de la célébrité des Messagers de la paix pour ce qui est des questions de maîtrise des armements reste efficace.

74. Le Bureau des affaires de désarmement se félicite de l'appui qu'il a reçu des gouvernements au titre du Fonds de contributions volontaires au Programme d'information des Nations Unies sur le désarmement et les invite à continuer de soutenir ses activités. Il tient en particulier à remercier les gouvernements et les donateurs privés d'avoir contribué au Fonds.

Annexe

État du Fonds de contributions volontaires au Programme d'information sur le désarmement des Nations Unies au 31 décembre 2009

	<i>Dollars É.-U.</i>
I. Solde du Fonds au 1 ^{er} janvier 2008	328 216
II. Recettes, 1 ^{er} janvier 2008-31 décembre 2009	
Contributions volontaires	174 000
Intérêts perçus	23 079
Recettes diverses	5 458
Total partiel	202 537
III. Dépenses, 1 ^{er} janvier 2008-31 décembre 2009	168 002
Appui au Programme (Nations Unies)	21 840
Total partiel	189 842
Ajustements	2
IV. Solde du Fonds au 31 décembre 2009	340 913

Source : État des recettes et des dépenses pour l'exercice biennal 2008-2009 clos le 31 décembre 2009. Au cours de la période allant du 1^{er} janvier au 31 décembre 2009, des contributions supplémentaires de 52 000 dollars ont été reçues de la Thaïlande (1 000 dollars), du Panama (1 000 dollars) et d'un donateur privé (50 000 dollars). En 2008, les contributions suivantes ont été reçues : donateur privé : 100 000 dollars; Thaïlande : 1 000 dollars; Mexique : 10 000 dollars; Panama : 1 000 dollars et République de Corée : 10 000 dollars.